

Leonardo S. León

## LIBROS

AAL-02-27



MALOQUEROS Y CONCHAVADORES EN ARAUCANÍA Y LAS PAMPAS. Leonardo S. León. Ediciones Universidad de la Frontera, Serie Quinto Centenario, 1991. 245 páginas.

**E**n los últimos años, las investigaciones históricas, antropológicas y lingüísticas sobre la sociedad mapuche y su cultura permiten hacerse una imagen cada vez más rica de sus múltiples dimensiones, como también de la compleja realidad que su generó -el mestizaje, nuestro díos, etc.- en el contacto con la sociedad hispano-chilena desde el siglo XVI.

Cuál es el mérito del libro que hoy comentamos. La tesis central de Leonardo León es que sólo podemos comprender la historia mapuche si se reconocen los conjuntos de sus espacios internos y fronterizos. Antes de esta obra las investigaciones privilegian los procesos acaecidos en las fronteras de Chile, se pensaba que en esas áreas se gestaban los acontecimientos, las transformaciones y la constitución de nuevos sujetos (villabobos). No obstante, sin desmerecer dichos resultados, el autor los considera parciales, al no haberse tomado en cuenta lo que sucedía en las fronteras pampinas (sur de Mendoza, de Córdoba y de Buenos Aires), espacio transíntico y posteriormente ocupado por las tribus mapuches de Chile. Este enorme escenario, y no el pequeño y reducido de Chile, es el marco que permite analizar "el surgimiento de los maloqueros y conchavadores fronterizos, tipos que caracterizan la esencia del 'problema indígena' en el cono sur durante el siglo XVIII" (pág. 17).

La maboco, la "pequeña guerra", orientada a la búsqueda de ganado, de mujeres y bienes, en el lado argentino fundamentalmente y, el conchavo, el comercio en el lado chileno, son procesos que en el siglo XVIII transforman profundamente el ethos de la sociedad mapuche, precisamente porque es el mismo sujeto el que se desdoba, asumiendo alternativamente estas dos caras; "el lonko maloquero retorba con suficientes fuerzas y prestigio que le permitían asumir status de ulmen o de Cacique Gobernador" (pág. 21). Con una rica y variada documentación de archivos, León reconstruye con detalle los malones araucanos a las fronteras de Buenos Aires, Guy y Chile (Capítulo I); el tráfico y comercio de los ganados, su represión y los límites reales o su magnitud en la frontera de Concepción y Valdivia (Capítulo II). Si el malón era un mundo marcado por la violencia, el conchavo lo era por "el concenso y la paz", gracias a él las etnias de Chile y de las pampas y Patagonia lograron una "incorporación más activa", pero también la articulación de sus economías con los mercados hispano-críollos. La modalidad de este proceso fue que los españoles "entregaban materia prima y los aborigenes producían manufacturas (ponchos) para el mercado" (pág. 113), se creaban así "lazos de dependencia que ya no sería posible disolver" (pág. 11).

Si en los tres primeros capítulos León trata los vínculos circunscritos a las relaciones entre individuos, los restantes (IV y V), abordan las relaciones políticas entre el Estado Español y las tribus araucanas. Destacan aquí sus aportes sobre los embajadores Araucanos en Santiago y el cambio que sufrió la política de los Borbones en su trato con las tribus mapuches: "El establecimiento de los embajadores y la eliminación de los plenos excomisionistas que la aristocracia local había logrado hacia la Araucanía durante la década del '60, marcaron el comienzo de una nueva época de las relaciones hispano-arauacas" (pág. 181). No obstante, el doble estíndar de lonko-maloquero y conchavador hizo que la convivencia fronteriza del siglo XVIII se desarrollara bajo una constante crisis. Esto es el tema del último capítulo. Digámos por nuestra parte que esa crisis se mantendrá a lo largo del siguiente siglo para resolverse en favor del creollo.

En resumen, Maloqueros y Conchavadores es un hito en la historiografía de los indígenas del cono sur, su lectura es indispensable para todo aquel que quiera reflexionar no solo sobre el pasado sino también sobre el presente indígena de Chile y Argentina.

Noll Foerster S.  
Centro Ecuménico Diego de Medellín



preces, N° 8 Agosto '91 p. 55.

187519

# **Maloqueros y conchavadores en araucanía y las pampas**

## **[artículo] Rolf Foerster S.**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Foerster, Rolf, 1952-

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1991

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Maloqueros y conchavadores en araucanía y las pampas [artículo] Rolf Foerster S. il.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)